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ProMéxico es un organismo 
federal que promueve el 
fortalecimiento e inter-

nacionalización de empresas 
mexicanas y coordina acciones 
encaminadas a la atracción de 
la inversión extranjera [1]. Entre 
sus resultados positivos se cuen-
tan los clústeres [2] de la indus-
tria automotriz y aeroespacial. 
En conjunto con un par de ins-
tituciones nacionales e interna-
cionales, investigadores miem-
bros de la Academia Mexicana 

de Óptica (AMO) han propuesto 
la iniciativa Hacia un México más 
Brillante: Mapa de Ruta de Óptica 
y Fotónica [3], cuyo objetivo es 
establecer en la ciudad de Que-
rétaro un clúster de empresas, 
centros de investigación y labo-
ratorios, institutos y fábricas es-
pecializadas.
Tal vez deba explicar primero el 
término “fotónica”. Así como la 
electrónica se refiere al uso de 
corrientes de electrones para 

trasmisión de energía e infor-
mación, la fotónica lo hace con 
fotones: las “partículas” de luz. El 
siglo XX vio el uso intensivo de 
la corriente eléctrica en la indus-
tria, tanto de gran amperaje en 
sistemas de alta potencia, como 
con cada vez más reducido nú-
mero de electrones animando 
instrumentos crecientemente 
eficientes y pequeños como te-
léfonos inteligentes, que operan 
con un gasto prácticamente in-
finitesimal de energía. El mane-
jo de la luz incluye su captura y 
conversión mediante paneles 
solares, su producción median-
te láseres de alta potencia y 
la iluminación producida por 
leds; pero, en analogía con los 

electrones, también el uso casi 
individualizado de fotones para 
comunicación, ciber-seguridad 
y sensores de tan exquisita sen-
sibilidad que nos han permi-
tido escuchar los rumores de 
las ondas gravitacionales que 
resuenan en el Universo. Pero 
mientras un electrón individual 
puede ser descrito para ciertos 
propósitos mediante las leyes 
de la física clásica, un fotón es un 
ente de masa cero, cuya energía 

es proporcional a la frecuencia 
de oscilación del campo electro-
magnético, sujeto a la vez a los 
principios de la relatividad y la 
mecánica cuántica. Parafrasean-
do a Gertrude Stein [4]: un fotón 
es un fotón es un fotón. Su com-
prensión y manejo constituye 
una de las mayores odiseas cien-
tíficas del último medio siglo. 
La fotónica se ha convertido ya 
en una base industrial: consti-
tuye el 15% del total de la eco-
nomía de los Estados Unidos, 
según las Iniciativas Nacionales 
de Fotónica de los EUA, y de 
países avanzados de Europa [5] 
y Asia [6]. El proyecto para Mé-
xico al que nos referimos [3], en 
su capítulo 2 detalla espacios 
de pericia nacional en sensores, 
fibra óptica, meta-materiales 
para diodos emisores de luz, 
aplicaciones en instrumentos la-
paroscópicos, aparatos médicos 
bio-fotónicos y de manufactu-
ra avanzada. Se estima realizar 
una inversión entre $4.5 y $7.0 
mil millones de dólares [7], en 
un campus de 9 km2 cercano a la 
ciudad de Querétaro. 
La propuesta ha sido presenta-
da por un conjunto de acadé-
micos y funcionarios que repre-
sentan a la casi totalidad de los 
institutos de investigación en 
óptica mexicanos, cuyos pro-
ponentes más visibles han sido 
los Dres. Eric Rosas Solís [8] y 
Luis A. Orozco [9]. El capítulo 4 
del proyecto [3] es un análisis 
“FODA” (Fortalezas, Oportuni-
dades, Debilidades y Amenazas) 
relativamente optimista, pero la 
reseña del proyecto publicada 
en un artículo de Optics & Pho-
tonic News [7] advierte que des-
pués de las elecciones federales 
de julio 2018 habrá que volver a 
presentar, educar y convencer 
a nuevas autoridades de todo 
este proyecto. Algo que tanto 
el proyecto como ese artículo 
omiten son los riesgos de los 
clepto-políticos, sus moches y 
ocasionales extorsiones, y la 
crasa ignorancia tecnológica de 
muchos de nuestros dirigentes, 
electos o no. 
Por encima de todo, es necesa-
rio enfatizar que un proyecto de 
este calibre no puede planearse 
desde un escritorio sólo como 
un ejercicio burocrático; requie-
re de tradición científica, de 
toda una generación de inves-
tigadores activos y enterados 
de los avances mundiales en el 
campo –con los que afortuna-
damente sí contamos en cierta 
medida– así como de empre-
sarios audaces, pudientes y con 
auténtica visión del futuro en la 
industria de la luz, que han de 
existir en algún lugar de nuestra 
amplia geografía económica. 
Pero con todo, me da auténtico 
gusto poder recordar que en su 

momento me tocó  co-organi-
zar el Primer Encuentro Investi-
gación / Industria en Fotónica, el 
9 y 10 de abril de 1987 en Cuer-
navaca, por parte del entonces 
Centro Internacional de Física y 
Matemáticas Aplicadas (CIFMA, 
hoy Centro Internacional de 
Ciencias AC, CIC), junto con el Dr. 
Rubén Barrera, entonces presi-
dente de la Sociedad Mexicana 
de Física y el Dr. Daniel Malaca-
ra, entonces director del Centro 
de Investigación en Óptica, de 
León, Guanajuato. Asistieron 
entonces 27 participantes: 16 
investigadores y 10 represen-

tantes de la pequeña industria 
opto-electrónica de entonces y 
del gobierno, más uno de AT&T 
Bell Laboratories. 
Traté entonces de cultivar a la 
empresa Condumex, la cual se 
ufanaba y anunciaba como pro-
veedora de fibra óptica para la 
NASA, pero con poca, y después 
nula, respuesta. Aprendí algo 
de este desinterés: se trataba 
de una empresa maquiladora, 
no innovadora. En efecto, Con-
dumex sigue vendiendo fibra 
óptica como lo ha hecho desde 
hace 30 años, ciertamente sin 
pena, pero también sin mayor 
gloria [10].
En el CIFMA organizamos des-
pués la Primera, Segunda y 
Tercera Escuela y Taller Inter-
nacionales en Fotónica, en 
Oaxtepec (27/06—08/07/1988, 

07—18/01/1991 y 21/06—
02/07/1993), conjuntamente con 
los Dres. Javier Sánchez Mon-
dragón, Jorge Ojeda Castañeda 
(INAOE—Tonantzintla), Daniel 
Malacara (CIO—León) y Rober-
to Ortega (Instituto de Física, 
UNAM). Asistieron 48, 55 y 87 
participantes respectivamen-
te, incluyendo investigadores, 
estudiantes graduados, nacio-
nales y latinoamericanos, y un 
puñado de conferencistas invi-
tados de México, EUA, Europa y 
Japón. Quiero pensar que fue-
ron estos esfuerzos iniciales los 
que con el tiempo fructificaron 

en el grupo de investigadores 
que ahora propusieron el pro-
yecto del clúster de fotónica en 
Querétaro. 
Países pequeños con suelos 
pobres en riqueza mineral o 
petrolífera como Israel o los Paí-
ses Bajos pudieron inicialmente 
desarrollarse exportando sus 
productos y conocimientos en 
agricultura y manejo del agua. 
Su población educada y con 
iniciativa permitió después su-
perar esta etapa e internarse 
en la economía superavitaria 
de generación y real aprove-
chamiento del conocimiento, 
para  destacar entre las naciones 
prósperas del planeta. Nues-
tra historia es un tanto distinta: 
bendecidos con otros suelos y 
maldecidos con desigualdades 
coloniales en la población, de-
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jamos extraer riquezas minera-
les sin obtener nada a cambio 
más que insultante riqueza para 
el pequeño círculo de dueños. 
La maquila, que no es mala en 
sí como lo demostraron en su 
tiempo Japón y China, conlle-
va el peligro de volverse hábito 
para mantenerse en una pe-
queña zona de comfort, como 
lo hizo Condumex, sin llevar a 
desarrollo social alguno.
En el camino también he apren-
dido algo importante sobre la 
investigación académica versus 
la aplicada. Mi propio trabajo 
en óptica ha sido de carácter 

matemático, como lo fue no-
toriamente el de mi querido 
maestro Marcos Moshinsky en 
física nuclear teórica. Me ha 
dado inmensa satisfacción per-
sonal y resultados libremente 
compartibles con cualquier 
otro investigador del mundo. 
En contraste, la investigación 
aplicada –aquella que ha de 
prevalecer en Querétaro– será, 
como lo es en todos los clúste-
res similares que existen en los 
países de vanguardia, dedicada 
a la propiedad intelectual de 
patentes, procesos y productos. 
Ya es tarde para que cambie la 
naturaleza de mi propio trabajo, 
pero los estudiantes graduados, 
post-docs e investigadores jóve-
nes que encarnen el proyecto 
en Querétaro podrán adoptar el 
esquema propietario y hacerlo 
suyo; aunque me temo que algo 
de amplitud perderá el conoci-
miento humano de la luz.
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